

Chapitre 5 – Une nouvelle donne géopolitique : bipolarisation et émergence du tiers-monde (1953-1975)

Contexte

 Pages 176-177 – Point de passage

L'année 1968 dans le monde

Une vague de contestation à l'échelle mondiale

L'année 1968 est marquée par une vague mondiale de contestation, qui touche aussi bien les pays d'Europe de l'Ouest (Italie, Belgique, France, RFA en particulier) qu'une partie du bloc communiste à l'Est (Pologne, Tchécoslovaquie). Aux États-Unis, la contestation de la guerre du Vietnam et la lutte pour les droits civiques des noirs conduisent à une politisation accrue des grandes villes et des campus universitaires. On retrouve des contestations comparables au Brésil, au Mexique, mais aussi au Sénégal ou au Japon (mouvement *zengakuren*).

La convergence de revendications ouvrières et étudiantes

Les principaux acteurs de la contestation sont d'abord des étudiants, dont les préoccupations sont à la fois locales (frais d'inscription, conditions d'étude...) et générales (guerre du Vietnam, contestation du capitalisme et de la société de consommation). La révolte étudiante entre en solidarité avec de puissantes revendications ouvrières, pour des hausses de salaire et des améliorations du cadre de travail, comme en France où les grèves de mai-juin 1968 sont les plus importantes de l'histoire (9 millions de grévistes). De nombreux autres groupes sociaux (artistes, agriculteurs...) rejoignent les contestations, qui font toutefois face à de dures répressions (environ 200 morts lors du massacre de Tlatelolco au Mexique en octobre 1968).

La remise en question de l'URSS

On pourrait penser qu'une vague de contestation politique et sociale aussi importante impliquerait l'URSS et les partis communistes qui lui sont liés. Pourtant, ce sont vers d'autres modèles que se tournent les étudiants mobilisés en 1968 : le révolutionnaire latino-américain Che Guevara, mort en 1967 ; la Chine de Mao Zedong. En Tchécoslovaquie, le modèle soviétique est rejeté par la population au cours du « printemps de Prague », mais cette contestation est écrasée par une intervention militaire des forces du Pacte de Varsovie en août 1968.